



# CUMBIA, COPETEO Y LÁGRIMAS

Informe nacional sobre  
la situación de las travestis,  
transexuales y transgéneros.

COMPILADORA  
Lohana Berkins

2ª edición



Ediciones Madres de Plaza de Mayo

Otras perspectivas	<b>7</b>
por Lohana Berkins	
Prólogo	<b>11</b>
por Cristian Alarcón	
Cumbia, copeteo y lágrimas	<b>17</b>
La visibilidad de lo invisible	<b>45</b>
por Marlene Wayar	
Si yo quisiera	<b>57</b>
por Mauro Cabral	
La encuesta	<b>63</b>
por Renata Hiller, Ana Mallimaci y Aluminé Moreno	
El desarraigo	<b>67</b>
“Vivimos en taperas”	<b>79</b>
Enlazadas	<b>89</b>
Nuestros cuerpos, nuestra salud	<b>103</b>
Abandono de persona	<b>115</b>
por Diana Sacayán	
Violencias	<b>121</b>
Mapa contravencional	<b>135</b>
<i>Post Scriptum</i>	<b>145</b>
por Mauro Cabral	
La lucha por nuestros derechos	<b>151</b>
El recurso de la queja	<b>159</b>
Anexo gráfico	<b>163</b>
Los/as autores/as	<b>185</b>

# CUMBIA, COPETEÓ Y LÁGRIMAS

Informe nacional sobre  
la situación de las travestis,  
transexuales y transgéneros.



Pocha Escobar

**awtt**

Asociación de Lucha por la  
Identidad Travesti-Transsexual



Ediciones Madres de Plaza de Mayo

El 29 de noviembre de 2006, Pelusa fue acuchillada en su automóvil en el barrio 20 de Febrero, en la zona oeste de Salta capital. Tres semanas antes, esta reconocida dirigente travesti había encabezado la marcha por el "Día Mundial del Orgullo GLTTTBI". Allí, Pelusa dijo que "los funcionarios no se sientan a debatir lo que nos pasa, sólo conocen la política de las multas y el calabozo, y así no solucionamos el problema". De hecho, había avanzado, junto a un abogado, en la elaboración de un proyecto que iba a ser presentado en la Cámara de Diputados pocos días después de su asesinato. "Estaba elaborando los planos de una zona roja y la iniciativa incluía la modificación de la Ley de Contravenciones Policiales", dijo a los medios el letrado Santiago Pedroza, quien patrocinaba el proyecto. Ella, por su parte, estaba armando un gremio para defender los intereses de las prostitutas salteñas. "Esto es muy lamentable, perdí a una gran amiga que conocí hace siete años. Trabajábamos todos los días juntas en la calle y organizábamos las marchas para pelear por nuestros derechos", recordó Rosario, su inseparable compañera, quien agregó que "Pelusa siempre luchó por todas nosotras. Tenía muchos proyectos y repartía condones a las chicas de la zona". Luego del ataque, Pelusa caminó pidiendo ayuda, golpeó ventanas y como no podía continuar en pie se sentó ensangrentada en la vereda. Ya era demasiado tarde cuando una estudiante que en ese momento regresaba a su casa, la vio herida, quejándose bajo una persistente llovizna. Pelusa fue trasladada al hospital San Bernardo, donde falleció mientras era asistida por las heridas que sufrió.



**Astraea** LESBIAN FOUNDATION FOR JUSTICE  
Funding Change and Strengthening Communities Around the World

ISBN 978-987-1231-79-9

